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ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
ИНФОРМАЦИОННО-РЕКЛАМНАЯ 

АВТОМОБИЛЬНАЯ ГАЗЕТА

рс
ПОЧЕТНЫМ ГРАЖДАНАМ ГОРОДСКОГО 
ОКРУГА ТОЛЬЯТТИ ПОСВЯЩАЕТСЯ!

ГОРОД СТРОИТЕЛЕЙ АВТО,
ГОРОД -  КУЗНЕЦ «ЖИГУЛЕЙ».
ГОРОД -  ИСПОЛНИТЕЛЬ И АВТОР,
ГОРОД СИЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ!

СКОЛЬКО ТЕБЯ ПОЛИВАЛИ 
ГРЯЗЬЮ С ГАЗЕТНЫХ ПОЛОС, 
СКОЛЬКО В ТЕБЯ СТРЕЛЯЛИ, 
ШИРИЛСЯ ТЫ И РОС!
ГОРОД ЛЮДЕЙ С ИНТЕЛЛЕКТОМ, 
ГОРОД ВЛАСТНЫХ СТРУКТУР, 
БЫЛ НЕ РАЗ ТЫ ОБЪЕКТОМ 
КРУПНЫХ РОССИЙСКИХ ФИГУР!

С НИКОЛАЕМ ВАСИЛЬЕВИЧЕМ
ЛЯЧЕНКОВЫМ

ГОРОД УМЕЕТ РАБОТАТЬ,
ГОРОД УМЕЕТ ЖИТЬ,
ГОРОД СТОИТ КАК НА ФЛОТЕ,
ГОРОД -  ТЕБЯ НЕ СЛОМИТЬ!

В.Георгиевич

Ценим, уважаем, любим!

Соратники, ветераны ВАЗа

Почетный гражданин, почтенный возраст 
Регалий и заслуг не перечесть.
Работа тебя любит, ты -  работу, 
Но в книге жизни и другие главы есть:

Родимый дом, жена, детишки, внуки. 
И каждый новый день -  благая весть. 
А есть друзья, и жить с тобою рядом 
Не сомневайся, друг, для нас большая честь!
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УЧИТЕЛЬ И УЧЕНИК

СО СПУТНИЦЕЙ ЖИЗНИ

ВРУЧЕНИЕ ПЕРВОГО ОРДЕНА



КТО ОН, НИКОЛАЙ ЛЯЧЕНКОВ? ЛЯЧЕНКОВ НИКОЛАИ ВАСИЛЬЕВИЧ
АКАДЕМИК, ДОКТОР НАУК, ПРОФЕССОР.
КАЖДЫЙ ЭТО ПРИЗНАТЬ ГОТОВ!
ВСЕ, ЧТО ЕСТЬ, ЗАСЛУЖИЛ ОН ЧЕСТНО!

НА ВАЗ ТРИДЦАТИЛЕТНИМ ПРИЕХАЛ, 
НАЧАЛЬНИКОМ КБ ОН ПУТЬ НАЧИНАЛ.
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТОМ ОТКЛИКНУЛОСЬ ЭХО, 
ПРАВИЛЬНЫЙ ОН ВЫБРАЛ ПРИЧАЛ!

ПО ЛЕСТНИЦЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ
ОН ШЕЛ, ОПИРАЯСЬ НА КОЛЛЕКТИВ,
ЛЮДЯМ НРАВИЛСЯ ПОДХОД ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ, 
ОНИ ВИДЕЛИ ВПЕРЕДИ ПОЗИТИВ!

ОН БЫЛ АВТОРОМ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПЛАНА,
КОТОРЫМ СОХРАНЕНО ПРОИЗВОДСТВО.
В ТОТ САМЫЙ ДЛЯ СТРАНЫ ПЕРИОД РАЗВАЛА 
СДЕЛАТЬ ЭТО БЫЛО НЕПРОСТО!

КРИЗИС ЗАСТАВИЛ ПЕРЕСМОТРЕТЬ
ВСЕ ВАЗОВСКИЕ СИСТЕМЫ УПРАВЛЕНИЯ, 
И ОПЯТЬ ЛЯЧЕНКОВ ДОЛЖЕН БЫЛ СУМЕТЬ 
ВЫЙТИ ИЗ КРИЗИСА С ОБНОВЛЕНИЕМ!

ТАЛАНТЛИВЫЙ ИНЖЕНЕР, ОРГАНИЗАТОР
С УНИКАЛЬНЫМ ТЕХНИЧЕСКИМ МЫШЛЕНИЕМ, 
ВМЕСТЕ С ТЕМ ОН ХОРОШИЙ ОРАТОР,
НЕ ОТНЯТЬ У НЕГО ВДОХНОВЕНИЯ!

С КОЛЛЕГАМИ ОН ТАКТИЧЕН,
С УВАЖЕНИЕМ ОТНОСИТСЯ К НИМ.
ЭЛЕГАНТЕН И СИМПАТИЧЕН,
НЕЛЬЗЯ ПРЕДСТАВИТЬ ЕГО ИНЫМ!

ИНТЕРЕСНО С НИМ ОБЩАТЬСЯ,
ОН СОВЕТЫ ДЕЛОВЫЕ ДАЕТ.
ЕСТЬ ЖЕЛАНИЕ С НИМ ВСТРЕЧАТЬСЯ,
ОН ВСЕ ВРЕМЯ ИДЕТ ВПЕРЕД!

ОН И СЕЙЧАС НЕ ОСТАЕТСЯ В СТОРОНЕ,
ДАЕТ ПРЕДЛОЖЕНИЯ РЕАЛЬНЫЕ
АВТОВАЗУ, ГОРОДУ, СТРАНЕ -  ПОНИМАЯ, ЧТО 
НЕОБХОДИМЫ ПЕРЕМЕНЫ КАРДИНАЛЬНЫЕ!

ОН ЗАБОТАМИ ГОРОДА ЖИВЕТ,
И АВТОВАЗ У НЕГО В ГОЛОВЕ,
МОЛОДЕЖЬ ПОКОЯ ЕМУ НЕ ДАЕТ -
ЕЙ НАДО ОСТАВАТЬСЯ В ГОРОДЕ И СТРАНЕ!

ОН В ДУМЕ ВОЗГЛАВЛЯЕТ КОМИССИЮ, 
ОН ЧЛЕН КЛУБОВ И ФОНДОВ РАЗЛИЧНЫХ. 
АКТИВНО НЕСЕТ ОБЩЕСТВЕННУЮ МИССИЮ: 
В ГОРОДСКОМ СООБЩЕСТВЕ ЭНЕРГИЧЕН!

ГОРОД ОТМЕТИЛ ЛЯЧЕНКОВА, 
ЗАСЛУЖЕННОЕ ЗВАНИЕ ПРИСВОИЛ.
ТЕПЕРЬ ОН С ВИЛЬЧИКОМ И ПОЛЯКОВЫМ 
ПОЧЕТНЫХ ГРАЖДАН РЯДЫ ПОПОЛНИЛ!

В НАЧАЛЕ ДВАДЦАТЬ ПЕРВОГО ВЕКА
ОН В НАУКУ ПОСТЕПЕННО УШЕЛ,
ДЛЯ ВОСПИТАНИЯ МОЛОДОГО ЧЕЛОВЕКА, 
В ЭТОМ КРЕДО СВОЕ НАШЕЛ!

КАФЕДРУ МАШИНОСТРОЕНИЯ 
ВОЗГЛАВЛЯЛ ОН МНОГО ЛЕТ,
И УЖЕ НЕ ОДНО ПОКОЛЕНИЕ
С НИМ ВЫПУСТИЛ УНИВЕРСИТЕТ!

ОН ПРЕССЕ УДЕЛЯЕТ ВНИМАНИЕ, 
ГОТОВ С НЕЙ ВСТРЕЧАТЬСЯ ВСЕГДА.
С НЕЙ НАХОДИТ ОН ПОНИМАНИЕ
В СМИ ЦИТИРУЮТ ЕГО СЛОВА!

ОН УДОСТОЕН МНОГИХ НАГРАД,
ОРДЕНОВ И ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПРЕМИЙ. 
НО БОЛЬШЕ ВСЕГО ОН РАД
СОРАТНИКОВ СВОИХ УВАЖЕНИЮ!

ОН ЖЕНАТ, ИМЕЕТ ДВОИХ СЫНОВЕЙ,
ТРОИХ ВНУКОВ И ОДНУ ВНУЧКУ.
ОН БЛАГОДАРЕН СУДЬБЕ СВОЕЙ,
ЧТО ГАЛИНА ВСЮ ЖИЗНЬ ПОПУТЧИК!

КТО ОН, НИКОЛАЙ ЛЯЧЕНКОВ?
ГЛЫБА В МАСШТАБАХ СТРАНЫ!
МЫ С ВАМИ ПОДТВЕРДИТЬ ГОТОВЫ: 
РЕЗУЛЬТАТЫ ПО ЖИЗНИ ВИДНЫ!

И СЕГОДНЯ, СВОЙ ЮБИЛЕЙ ВСТРЕЧАЯ,
ОН ПОЛУЧАЕТ ОЧЕРЕДНУЮ НАГРАДУ.
ФОНД «ЮНЕСКО» ЕГО ЗАСЛУГИ ОТМЕЧАЕТ, 
И МЫ С ОРДЕНОМ ЕГО ПОЗДРАВИТЬ РАДЫ!

«Семь Вёрст», В.Георгиевич

Родился 18 ноября 1937 года.

Николай Васильевич внес боль
шой личный вклад в развитие Волж
ского автомобильного завода, в 
увеличение объема производства 
и качество автомобилей. При его 
непосредственном участии реа
лизовывались многие социальные 
программы для работников завода 
и жителей Автозаводского района 
города Тольятти.

С 1967 по 2005 годы осуществлял 
трудовую деятельность на ВАЗе, 
пройдя путь от начальника конструк
торского бюро корпуса вспомога
тельных цехов до первого вице-пре
зидента -  первого заместителя гене
рального директора ОАО «АВТОВАЗ».

В 1982 году под его руководством 
коллектив КВЦ изготавливал слож
нейшие автоматические линии по 
сварке основных узлов кузова.

В 1985 году Николая Васильевича 
назначают директором сборочно
кузовного производства. Он активно
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здоровья и благополучия.

Н. Мор, 
президент 

ПАО «АВТОВАЗ»

В хорошем смысле слова Николай 
Васильевич относится к категории 
«карьерных» руководителей.

Будучи хорошо воспитанным и 
образованным человеком, он пред
почел движение по служебной лест
нице на высоком квалификацион

ном уровне, заслуживая уважение со 
стороны руководимых им коллективов. 

Это качество появилось в нем при посту
плении на Волжский автомобильный завод.

Виктор Николаевич Поляков предложил ему сразу 
должность Главного конструктора по нестандартному 
оборудованию, но он настоял на должности начальника 
КБ, что давало уверенность в работе.

Деятельность на ВАЗе он начал с уроков школы 
Евгения Артемовича Башинджагяна, которая известна 
тем, что сроки исполнения его решений должны быть 
сокращены минимум в два раза «Вот вам срок три дня, 
чтобы завтра было готово», -  расхожая фраза Евгения
Артемовича. 

участвует в разработке и подготовке к 
выпуску новых моделей автомобилей.

В 1991 году Николай Васильевич 
становится заместителем генераль
ного директора Волжского автомо
бильного завода. Именно при его 
непосредственном руководстве была 
организована ритмичная работа кон
вейера, налажены тесные партнер
ские взаимоотношения с поставщи
ками комплектующих изделий, что 
обеспечивало стабильность работы 
предприятия.

Благодаря высоким показателям в 
работе в 1999 году Николай Василье
вич назначается первым вице-прези
дентом ОАО «АВТОВАЗ».

С момента создания ОАО «АВТО
ВАЗ» Н. В. Ляченков вошел в состав 
совета директоров компании и пере
избирался ежегодно (15 раз) вплоть до 
ухода с завода. В совете директоров 
Н.В. Ляченков возглавлял профиль
ные комитеты, связанные с вопро
сами стратегического развития ком
пании.

В обязанности Ляченкова входило проектирова
ние и изготовление нестандартного оборудования, 
объемы которого входили в деловое участие проекта 
ФИАТ -  ВАЗ. А это практически все цеха завода. Мас
штабность работ заставляла работать по 12-16 часов, 
решая сложнейшие задачи. Я это знаю по личному 
общению начиная с июня 1970 года, когда изготавли-
валось и монтировалось оборудование в цехе окраски 
руководимого мною комплекса сварки и окраски кузо 
вов. Все эти годы работы на ВАЗе я имел возможность 
убедиться в добросовестности, высокой ответствен
ности и квалификации Николая Васильевича. Он не 
стеснялся учиться у подчиненных, если видел, что есть 
чему учиться, и предпочитал работать на доверии. Мне 
повезло, что мы работали вместе в сборочно-кузов
ном производстве. Будучи заместителем директора по 
качеству, я фактически был директором по качеству, 
что повышало потенциальный уровень занятий и авто
ритет в коллективе.

Благодаря многолетнему уважению к квалификации 
Николая Васильевича на всех пройденных ступенях 
служебной лестницы я с удовольствием принял на себя 
инициативу организации торжества в честь 80-летия 
Николая Васильевича и желаю ему кавказского долго
летия, радости в семейных и общественных условиях, 
благополучия и уважения.

С уважением, ветеран завода В.Н. Воробьев

Талантливый инженер и организатор, 
разбирающийся во всех отраслях авто
гиганта, осуществлявший практическое 
руководство модернизацией производ
ства и повышением качества продук
ции. Человек с уникальным техническим 
мышлением, доктор технических наук, 
профессор, действительный член (ака
демик) Российской академии естествен
ных наук (РАЕН), член-корреспондент 
Международной инженерной академии, 
лауреат Государственной премии Совета 
министров СССР.

Трудовой вклад Николая Василье
вича в создание и развитие Волж
ского автомобильного завода отме
чен высокими правительственными 
наградами:

-  Орденом Трудового Красного Зна
мени;

-  Орденом Октябрьской Революции;
-  Орденом Дружбы народов;
-  Орденом «Знак Почета».

В 2016 году за заслуги перед город
ским округом Тольятти награж
ден званием «Почетный гражданин 
городского округа Тольятти».
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ
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УВАЖАЕМЫЙ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ!

Прямите мои самые искренние п о з д р а е п е н и ^ ^ ^  волжского автомо- 
Трудно переоценить ваш личны качества автомобилей ВАЗ.

б ильно?о завода, в у в е л и ч е н и е Х Т м  ? Х л и Т ь ю о к и й  авторитет и широ- 
Ваши глубокие знания и профессиона е к 0  з а  е го пределами. Огромный

кую известность не только в нашем г о р о д у ^ ^ т р у д о с п о с о б н о с т ь  и активная

желаю Вам’ а д 0 ^  Пусть удача всегда будет вашей спутниц
дает Вам новых сил и в ду с  уважением, В.В. Бокк

с юбилеем!

УВАЖАЕМЫЙ
НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ!

От всей души поздрав
ляю Вас с юбилеем!

Вы прибыли на ВАЗ 
буквально в первые 
дни и прошли огром
ный трудовой путь, 
от начальника кон
структорского бюро 

КВЦ до первого вице- 
президента -  первого 

заместителя генерального 

Благодаривш ему самоотверженному 
труду, неуемной энергии и и н * е " ' р и “ “  
- : o X ™ pa : ^ : r ^ Heox r : B " t  

л
а^ Х л с»вх

стром СКП добилось ритмично» работь

конвейера, выпустило на рынок множе- 
ство новых моделей, была налажена 
ная кооперация с поставщиками и е

Вы внесли огромный вклад Р 
автомобильной промышленности России. 
Ваш труд высоко оценен государствен 
Х и  О градам и: орденам» ТРУДОВ™ 
Коасного Знамени, Октябрьской Револю 
X  Дружбы народов. .Знак Почетаж На 
самом высоком уровне отмечены “  , 6  
- - В а м ^ е Х н о й “ з ; ^ и Г ~ . й

вашего юбилея примите искренние поже- 
; счастья, успехов, крепкого здоровья

И долгих лет жизни.
Член совета директоров "АО «АВТОВАЗ», 

вице-президент по внешним связям ивза 
имодействию с акционерами ЭК. Вайно

ай ВАСИЛЬЕВ*'4 ’

,  заание л а У ^ ’̂ ^ б Х

ваши* з 3 доров ь Я ' яО ствен н о Г -

■Ра Д 0 С  ,« « » “ • “ ■ рек .  Л » "  • П1’ ^ 6 « А » « ” : й*"ол»т-« ‘

, р«. " Р '' , “ я„»м « ч« “ Х б . р " е “ ’ ““ к»«» ""С на»»«м ' CaMaPP'0 "

▼

САЖАЕМЫЙ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ!

толех м„оцп
ы
оХ т лв:лас с днем рожден"»!

ного человека непавмл С К Э К  я р к о г о - неординар- 
города, как талантливого инженера * С у Д Ь б е  р о Дн °го 

ническим мышлением отличного n n r f Ун и к а л ьным тех- 
РУководителя. Глубокой приГнатепьнХ  ° РЭ и  М у д р о г о  
многолетняя общественная деятельность Ла С Л у Ж И В а е т  в а ш а  
гих лет Вы эффективно n J L n  е л ь н о с т ь На протяжении мно
жен на уровне местной власти п р ^ в а ш ? ^ '6  П р о б л е м ы  горо- 
участии были реализованы ммпг непосредственном 
Для работников завода и жителей ° ц и а л ь н ь , е  программы 
Даже выйдя на заслуженный _т п ^  О д с к о г о  Района. И 
маться общественной работой вл о? ' п р о д о л ж а в те зани- 
своим оптимизмом, И делиться n S ЯЯ о к РУ*ающих 
НИЯМИ и опытом с теми, кто Вас о 4 у £ а е Т ° Н а Л Ь Н Ь ,М И  З Н а '  

-  кр еп кого ^д о ро вья ^о л го л ет^с*  Г р а ж д а н и н *  Тольятти 

Пусть будут здоровы и счастлив Ч а с т ь я  и  благополучия! 
родные люди! Ь1 8 а ш и  самые близкие и

1

№ 9 / 772/ 18 ноября 2017 г.

www.7verst.ru
подписной индекс: 52443

 

 
 

 
 



и  ВОСПОМИНАНИЯ И ПОЗДРАВЛЕНИЯ
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ЛЯЧЕНКОВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ -  
ЭТО ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ ОБЛАДАЕТ 
СИЛОЙ, КАК ВНУТРЕННЕЙ, 
ТАК И ВНЕШНЕЙ

В СКП, где я прошел школу мастера, начальника 
участка, помощника начальника цеха, помощника

директора производства, мне посчастливилось 
познакомиться с Николаем Васильевичем. В процессе 

производственной деятельности я получал от него конкретные и цен
ные советы по организации производства. Участок у меня был тяжелей
ший: в цехе 45-4 -  это производство колес, переналадка оборудования 
под колеса других поставщиков. От нашего участка зависела ритмичная 
работа главного конвейера, поэтому Николай Васильевич уделял этому 
участку, как и многим другим, особое внимание...

Впоследствии, когда я начал работать в отделе, лично я и вся наша служба 
благодарна ВАЗу за помощь, которую он нам оказывал. Вспоминаю очень 
интересный эпизод. Когда меня назначили начальником Тольяттинского 
отделения ФСБ, по установленной традиции мы организовали вечер, посвя
щенный вступлению меня в должность. Я пригласил на это мероприятие 
генералитет ВАЗа, то есть тех, которых хорошо знал и с кем плотно сотруд
ничал. В первую очередь А.В. Николаева, Н.В. Ляченкова, Ю.Б. Степанова и 
других. В то время наш отдел был в очень плачевном состоянии. Не было 
финансов, не было квартир для сотрудников, не хватало автомобилей. Как 
новый руководитель я должен был решать все эти вопросы и честно ска
зать, что не очень представляю, как их решать. Получив массу поздравле
ний в свой адрес и пообщавшись с вазовцами, когда вечер перешел в фазу 
свободного общения, увидел идущего ко мне Николая Васильевича, кото
рый спросил, чем я озабочен. Я ответил, что есть отдел, есть должность и 
надо работать, создавая условия для нормальной деятельности отдела и 
сотрудников, но есть очень много проблем. Николай Васильевич подумал 
и подсказал, что надо здесь и сейчас обо всем рассказать А.В. Николаеву. 
Сначала я не придал значения этому совету, но потом понял, что надо сде
лать, как советует старший товарищ, так как Николай Васильевич был для 
меня старшим по всем параметрам -  и по возрасту, и по рангу, и по опыту 
работы с людьми и в глубине души я считал его своим учителем на ВАЗе. 
Ведь завод дал мне путевку в жизнь, и я во многом ему обязан...

И вот уже поздно вечером или, вернее, рано утром по совету Лячен
кова я обо всем рассказал Алексею Васильевичу. Он выслушал меня и со 
свойственным ему спокойствием сказал: сейчас поиграем в бильярд, а 
утром жду вас на заводе с письмом. В 8.00 я приехал на завод с письмом, 
где были изложены все мои просьбы. Алексей Васильевич наложил на 
письме резолюцию соответствующим службам завода и сказал: а сей
час идите и скажите спасибо Ляченкову...

И тогда я понял, что я еще молод и неопытен и все в жизни строится 
на взаимоотношении между людьми, доверии больших руководителей 
друг другу. В дальнейшем вся моя жизнь строилась на почтении к людям

НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ ЛЯЧЕНКОВ -  РУССКИЙ 
ИНЖЕНЕР СОВЕТСКОЙ ФОРМАЦИИ

Я познакомился с Николаем Васильевичем, когда он еще не 
был доктором технических наук. Работая в институте, я всегда 
настаивал на том, что на инженера надо учить с первого курса и

давать студентам как можно больше практических знаний и при
ближать их к производству. Многие в то время со мной не согла

шались, но вот знакомство с Николаем Васильевичем и дальнейшее 
сотрудничество с АВТОВАЗом полностью подтвердило мои предложе

ния. С заводом был подписан договор, и наши студенты проходили практику на про
изводстве. В дальнейшем наш институт готовил кадры для самого крупного в стране 
автомобильного завода.

А вот то, что Николай Васильевич стал ученым, это как раз нестандартное решение 
для того времени. Он не был аспирантом, не был научным работником, он создавал свои 
научные труды и защитил кандидатскую, а затем и докторскую  диссертации, исполь
зуя свои практические знания. Конечно, он был не один такой. Это были русские инже
неры советской формации.

Создавая в институте Совет по педагогике, мы пригласили в него Николая Василье
вича. Участие его в Совете как человека, знающего производство, тем более одного из 
руководителей ВАЗа, было для нас очень важным. Такой человек-практик, с его произ
водственным и жизненным опытом, нужен был при защите научных диссертаций. Его 
вопросы были всегда по существу и по теме. _

Работал я с Николаем Васильевичем и в городской думе, где я в одно время возглавлял комис
сию по присуждению звания «Почетный гражданин городского округа Тольятти». Я вспоми
наю наши дискуссии при принятии решения, и там тоже было очень важно и значимо мнение 
Н.В. Ляченкова.

В один из юбилеев Николая Васильевича я написал ему поздравление. Думаю, что оно 
актуально и сейчас:

Недавно в газете заметку читаю:
«Н.В.Ляченков в гонках приз получил», 
Как подвиг спортивный я это считаю, 
Который приятно меня удивил.
Желаю тебе удивлять нас почаще, 
Успехом в работе. Здоровьем своим, 
Мы знаем, какую  телегу ты тащишь, 
Так будь уважаем и всеми любим!

В. И. Столбов

такого ранга...
Я хочу сказать, что Николай Васильевич -  это человек, который обла

дает силой как внутренней, так и внешней, что просто поражает. Одно его 
рукопожатие чего стоит!

Николай Васильевич! Сегодня, в день вашего юбилея, я хочу Вам поже
лать, чтобы эта внутренняя и внешняя сила и ваша энергия передава
лась как можно большему числу людей! Здоровья Вам и всех благ!

С уважением, С.В. Очиров
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ОПОРА НА КОЛЛЕКТИВ -  ЖИЗНЕННОЕ КРЕДО 
i НИКОЛАЯ ВАСИЛЬЕВИЧА

Я глубоко уважаю 
Николая Васильевича 

за его черты характера: 
порядочность, надеж

ность. За его умение руко
водить и умение мобилизовать

коллектив и объединять его на выполнение < 
поставленных задач. Первое мое знаком- , 
ство с ним произошло в то время, когда я 
работал начальником цеха в СКП и участво
вал в совещаниях по пятницам у Виктора 
Николаевича Полякова. Там собирались все 
руководители СКП для отчета Полякову о 
ситуации в производстве. В этих совеща
ниях участвовали руководители всех функ
циональных подразделений завода, кото
рые обеспечивали деятельность нашего 
производства, а от КВЦ на совещаниях 
обычно выступал Ляченков. Вот там я отме
тил четкость его докладов, профессиона
лизм, знание дела и готовность решать все 
вопросы по производству до совещания у 
Полякова в рабочем порядке.

Более тесная работа с Николаем Васи
льевичем началась в период, когда меня 
избрали секретарем парткома СКП 
директором производства был лячен 
ков. Вот на том уровне для меня раскры
лись по-настоящему его талант как руково
дителя высокого уровня, умение работы с 
людьми и понимание их. В то время некото
рые руководители относились скептически 
и не придавали значения важности работы 
с общественными организациями, я имею в 
виду комсомольскую, партийную, профсо
юзную, а для Николая Васильевича было 
очень важно иметь контакт с людьми. Опора 
на коллектив всегда была жизненным кредо 
для него. В этом он видел залог успеха и 
понимал, что решение многих задач можно 
осуществить только с коллективом.

В дальнейшем было много встреч и о ще 
ния с Николаем Васильевичем, естественно, 
и по вопросам производственной, обще
ственной деятельности, и в другой обста-

новке. Надо сказать, что в нем никогда не 
было ни высокомерия, ни чувства превос
ходства над людьми. Эти качества ему были 
не присущи. Отдельно надо сказать о семье 
Николая Васильевича. Когда на наших празд
ничных мероприятиях мы видели его вме
сте с женой Галиной Григорьевной, мы зави
довали этой паре белой завистью. Как они 
выглядели, как они вели себя по отношению 
друг к другу -  ИЗ этого было видно, что это 
действительно родственные души. Кстати, 
Галина Григорьевна тоже работала в СКП, в 
отделе кадров, и у меня о ней тоже остались 
очень хорошие воспоминания. Наверное, 
надо отметить, что Николай Васильевич 
всегда хорошо выглядел и обладал высо
кой трудоспособностью благодаря уча
стию в спортивных мероприятиях, кото
рые регулярно проводились на заводе. 
Команда СКП с его участием была призе
ром многих соревнований.

Ляченкова можно назвать учеником 
В.Н. Полякова, который принимал его на 
работу в том далеком 1967 году и назна
чил начальником КБ. Впоследствии 
Николай Васильевич стал соратником 
Виктора Николаевича, как и многие из 
нас

Для завода, города и страны Нико
лай Васильевич величина. Недаром 
его труд отмечен многими прави
тельственными наградами, а город 
Тольятти сделал его своим Почетным 
гражданином.

С юбилеем Вас, Николаи Василье
вич! Клуб ветеранов ВАЗа «Патриот» 
готов продолжать вместе с Вами 
работу, направленную на воспита
ние молодежи и на благополучие 
нашего города. Здоровья Вам!

С.Н. Перевезенцев, 
ветеран ВАЗа, председатель 

Клуба ветеранов ВАЗа ^Патриот»

НИКОЛАИ ВАСИЛЬЕВИЧ ЗНАЛ, 
ЧТО СКАЗАТЬ ЛЮДЯМ

По работе в профкоме АВТОВАЗа мне часто 
приходилось встречаться и общаться с Ляченко- 

вым. Меня и, видимо, других людей, с кем общался 
Николай Васильевич, подкупала его открытость и 

доступность для разговора. Он профессионально разбирался 
во всех вопросах -  и в производственных, и в бытовых. Сказы
вался его опыт работы на руководящих должностях. Он всегда 
хорошо выглядел, был подтянут, в хорошей форме и обычно в 
хорошем настроении. Его редко можно было увидеть угрюмым и 
озабоченным, хотя поводов для этого было достаточно с учетом 
ситуации на нашем заводе да и в стране. Помню, когда мы соби
рались перед торжественными собраниями с руководителями 
общественных организаций и производств завода и обсуждали 
содержание выступлений перед коллективом, Николай Василье
вич всегда знал, что надо сказать людям, и четко выражал свои 
мысли. Особенно это было важно в те кризисные времена, когда 
были задержки по зарплате или когда требовалось сокращение 
рабочего дня и рабочей недели. Его понимали и ему верили. Он 
никогда не отказывался участвовать в совещаниях, которые про
водил профком и, выступая, всегда мог снять возникшее напряже
ние. Профессионализм, глубокое знание производства, технологи
ческих, технических и политических вопросов были свойственны 
ему. Это давало возможность создать коллектив и повести за собой. 

Было очень интересно наблюдать Николая Васильевича на празд
ничных вечерах вместе с его супругой Галиной Григорьевной. Они 
дополняли друг друга, чувствовалась гармония между ними. Своим 
внешним видом Галина Григорьевна как бы подчеркивала значи
мость Николая Васильевича. Эта пара всегда красиво смотрелась на 
наших заводских праздничных мероприятиях.

Элегантностью и хорошей спортивной формой Ляченков был обя
зан не только жене, но и своему участию в спортивных мероприятиях. 
Работая на директорских должностях, и в КВЦ и СКП он участвовал 
в спортивных соревнованиях. Многие знали, что в шесть часов утра 
Николая Васильевича можно было встретить в бассейне. Это говорило 
о том, что у человека есть сила воли, что вызывало еще большее уваже
ние к нему коллектива и окружающих.

С юбилеем Вас, Николай Васильевич! Я надеюсь, что мы с Вами еще 
поработаем на благо ветеранов завода и жителей города! Здоровья Вам 
и дальнейших успехов!

С уважением, Н.М. Карагин, председатель Совета ветеранов АВТОВАЗа
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ОБРАЩЕНИЕ ЛЯЧЕНКОВА «ПАРНИ» 
ЗВУЧИТ БЕЗ ФАЛЬШИ. НИКОЛАЙ 
ВАСИЛЬЕВИЧ -  ЧЕЛОВЕК СЛОВА 

И ДЕЛА!

««в н а

- a "  R°"e* e p e ^ ' Н ^ н «  « “ O e*

а “ е Л ° “  Николай В а е ^ е в » - .
думая о юбилея, Ни п а С а М
Буквы’ е Н Ь  ваше полковник

активного Д '

, Е леонов"4

НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ МОГ ПРИНИМАТЬ 
СМЕЛЫЕ РЕШЕНИЯ И УМЕЛ ИХ ВЫПОЛНЯТЬ

Когда я работал в дирекции по техническому обслу
живанию автомобилей ВАЗ, возникла идея издать книгу о деятельно

сти этого подразделения в честь 30-летней даты. Была необходимость 
об этом рассказать на страницах книги. Я включил в содержание книги 
и деятельность других служб ВАЗа, объясняя возражающим, что про
изводство автомобилей и техническое обслуживание -  это одно целое 
и в книге это должно быть отражено. Встал вопрос финансирования. У 
завода в тот период были трудности, задерживалась выплата заработной 
платы. Одним словом, был кризисный период и, конечно, было не до книги. 
Часть средств на издание книги была получена от российских дилеров, но 
их было недостаточно. Тогда я пошел к Ляченкову и рассказал о книге. Он 
поддержал мою идею и сказал, что такая книга нужна и надо ее издавать 
несмотря на трудный период на заводе. Времени до юбилея оставалось 
мало. Нужны были срочные меры. Николай Васильевич пообещал помочь. 
Уже через день он звонит мне и докладывает, что вопрос решен, что деньги 
поступят от наших зарубежных дилеров, которые также отражены в книге и 
поручает мне проконтролировать поступление.

Вот так был решен вопрос финансирования, и книга была издана в срок к 
юбилею. Я по сей день благодарен ему за понимание и поддержку Это один 

века СЛОВАМИ ДЕЛА! К ° Т° РЬ1Й х а Ра к т е Р"3 Ует Николая Васильевича как чело- 

Сегодня, в день юбилея, могу сказать, что мне всегда было приятно общаться 
и работать с таким руководителем, и пожелать Николаю Васильевичу продол
жать активную деятельность на благо городского сообщества! Здоровья Вам и

ству заставило нас взяться за шеф
ство в Кошкинском районе. За про
изводством были закреплены пло- 
щади, на которые надо было регу
лярно направлять сотрудников производ
ства для уборки овощей. Нам удалось вос
становить разрушенное хозяйство, внедрить 
ряд технологий, что значительно сократило 
отвлечение людей от производства. Было 
принято много других смелых решений, свя
занных с сельским хозяйством. И все это 
делалось непосредственно под присталь
ным вниманием Николая Васильевича и 
под его руководством. Надо отметить, что 
это Борминское хозяйство в настоящее 
время является одним из лучших в районе.

За время совместной работы с Лячен- 
ковым и при поддержке других руководи
телей было реализовано много других инте
ресных проектов, направленных на разви
тие сельского хозяйства в регионе, резуль
таты которых ощутили не только сотруд
ники АВТОВАЗа, но и все жители Тольятти. 
Это и производство сыра «Николаевский», 
и выращивание картофеля по особой тех
нологии, и организация молочных ферм, и 
выращивание огурцов, помидоров и кабач
ков в ООО «Овощевод».

Приятно и интересно было работать с 
Вами, Николай Васильевич, с человеком, 
который может принимать смелые решения 
и выполнять их.

С юбилеем Вас! Желаю крепкого здоро
вья, семейного благополучия и продолже
ния активной деятельности на благо нашего 
общества!

С уважением , Н.А. Туманов, ветеран ВАЗа

С уважением , Н.А. Гниц, ветеран ВАЗа

(ЗЗЯЭЭшЗй’

Моя работа с 
Н.В.Ляченковым нача

лась в тот самый 
период, когда на заводе, 

как и во всей стране, нача
лась процедура выборов 

руководителей такого уровня, как началь
ник цеха, директор производства, генераль
ный директор. Я тогда работал замести
телем начальника цеха в сборочно-кузов
ном производстве. Мне было 33 года. Нико
лай Васильевич продолжал формировать 
свою команду руководителей в производ
стве и выдвинул меня на должность началь
ника цеха. Я подготовил соответствующую 
программу и выступил с ней перед коллек
тивом цеха, но коллектив меня не поддер
жал -  то ли из-за молодости, то ли из-за 
небольшого опыта на руководящей работе. 
Одним словом, выборы проиграл. Расстро
ился, конечно.

Видимо, у Николая Васильевича было 
другое мнение, он рассмотрел во мне хоро
шего организатора, забрал меня из цеха и 
перевел на должность начальника отдела 
социального развития. Как раз в это время 
на заводе начала готовиться кампания по 
выборам генерального директора. Есте
ственно, я участвовал в этой кампании в 
команде Ляченкова. Участвовал в цеховых 
конференциях, встречался с людьми. Нико
лай Васильевич подготовил хорошую про
грамму. Многие его поддержали, но Лячен- 
ков остался на должности директора СКП, 
а я продолжил заниматься социальными 
вопросами. Вот так я попал из автопрома в 
сельское хозяйство.

Советское наследие по сельскому хозяй
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ЧЕЛОВЕК КОМАНДЫ В.Н. ПОЛЯКОВА

I После драматических
I для нашей страны собы- 

/  тий 1991-1993 годов ОАО 
/  «АВТОВАЗ», ставшему 

крупнейшим акционерным 
обществом, пришлось само

стоятельно выстраивать в усло
виях государственной разрухи отношения 
со смежниками, дилерами, профсоюзами и 
партиями, властями всех уровней.

Не проще было сохранить и рабочую 
обстановку в огромном коллективе завода. 
Требовала решительных действии и немалых 
затрат затянувшаяся подготовка производ
ства семейства автомобилей ВАЗ-2110. Это 

были задачи со множеством

неизвестных по разным направлениям дея
тельности предприятия. Решать их П РИХ°А” ’ 
лось всему коллективу, большим руководи 
телям и совсем не начальникам -  уважаемой 
рабочей профессуре.

Момент истины затянулся на годы. С 
стье ВАЗа, что люди команды В.Н. Полякова 
еще находились на ключевых постах пред
приятия. Именно их жизненный и професси
ональный опыт, репутация, чувство ответ
ственности помогли спасти Волжский авто 
мобильный завод.

Юбилей Почетного гражданина нашего 
города, обладателя многих высоких наград 
и званий Николая Васильевича Ляченкова 
повод напомнить о его многолетнем и мно
готрудном служении делу и возможность

присоединиться к коллегам и дру 
зьям с поздравлениями и пожела
ниями доброго здоровья и успехов 
в новых свершениях!

Владимир Исаков, ветеран ВАЗа

I ЖИЗНЬ, ДОСТОЙНАЯ ПОДРАЖАНИЯ!
f  Николай Васильевич родился и рос в то 

Л  время, когда не было полного достатка. Чтобы 
добиться чего-то в жизни, надо было учиться 

и работать. Я считаю, что он применил это все в 
своей жизни и добился своим трудом и знаниями, 

чтобы сделать жизнь лучше себе и окружающим.
Тридцатилетним молодым человеком он приехал на ВАЗ и 

прошел трудовой путь от начальника КБ до первого вице-прези
дента -  первого заместителя генерального директора. Это уже 
говорит о многом. Такого мог добиться только человек, облада
ющий огромной силой воли. Несмотря на занятость в производ
стве, он находил время для поддержания своего здоровья и заня
тий спортом. Кроме того, он увлекал за собой своих сотрудников, 
коллег и руководителей. В шесть часов утра его можно было встре
тить в бассейне. В другое время -  на теннисном корте. Зимой -  на 
лыжне. Работая директором производства, Ляченков был капита
ном команды СКП, которая участвовала в соревнованиях между 
руководителями производств. Надо отметить, что сборная команда 
СКП неоднократно занимала призовые места. Многочисленные тур
ниры и Дни здоровья проходили при поддержке и участии Ляченкова. 
Николай Васильевич сплачивал вокруг себя коллектив не только на 
производстве, но и на отдыхе и в спорте.

Вокруг него всегда были люди. Он их любил и заботился о них, за 
что его уважали. Помню, работая в управлении оборудования, Нико
лай Васильевич позвонил, объяснил, что на испытательном треке 
зимой мерзнут водители-испытатели, и попросил срочно поставить 
там вагончик, хотя это было не предусмотрено технологией. Когда 
я работал в парткоме, был случай возможности забастовки. При
ехал Ляченков и убедил людей, что этого не нужно делать, приведя 
основательные доводы. Люди верили ему. В его приемной можно 
было часто видеть посетителей, хотя часы по личным вопросам были 
неприемные.

Николай Васильевич -  хороший семьянин. Как бы он ни был занят 
на работе, семья у него была всегда на первом месте. Его жена Галина 
Григорьевна всегда поддерживала его, и, наверное, во всем, чего он 
добился в жизни, есть и ее заслуга.

Николай Васильевич, ваша жизнь достойна подражания! С юбилеем 
Вас, здоровья, благополучия в семье и долгих лет жизни!

С уважением , И .Д. Дульцев, ветеран ВАЗа
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и  ЗАРИСОВКИ, ИНТЕРВЬЮ, БЛИЦ

В канун юбилея редакция газеты «Семь Вёрст» встретилась с Николаем Васильевичем и беседовала с ним 
в течение нескольких часов. Мы не задавали вопросов, просто человек, умудренньм жизненным опытом, 
спокойно рассказывал нам о разных этапах своего производственного и жизненного пути. Мы публикуем 
краткие выдержки из беседы.

. . .  С САМОГО НАЧАЛА я всегда 
хотел быть автомехаником. Поэ
тому поступил в автомеханический 
техникум. Я думал, что там готовят 
автомехаников, а оказалось, там 
готовят автостроителей. Я никогда 
не жалею об этом, что закончил 
именно тот техникум, и с тех пор 
считаю себя конструктором...

. . .  КОГДА Я ПРИЕХАЛ в Тольятти, 
имея уже опыт конструкторской 
работы, меня назначили началь
ником КБ. Здесь большую роль 
сыграл В.Н. Поляков. Он предло
жил мне стать заместителем глав
ного конструктора, но я сказал, что 
сейчас готов возглавить только КБ, 
а потом будет видно. Была сфор
мирована команда конструкто
ров, с которой мы начали работать 
в КВЦ...

. . .  ЗАВОД НИКОГДА не является 
законченным продуктом, закон
ченным организмом, он посто
янно обновлялся и, как мы видим, 
обновляется и сегодня. Правда, 
первые три года Виктор Николае

МЫ ВСТРЕТИЛИСЬ С СОРАТНИКАМИ 
ЛЯЧЕНКОВА И ПРОВЕЛИ БЛИЦОПРОС, 
ЗАДАВ ОДИН ВОПРОС: КТО ОН, 
НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ ЛЯЧЕНКОВ?

НАДО БЫЛО ОТВЕТИТЬ ОДНОЙ ФРАЗОЙ 
ИЛИ ОДНИМ ПРЕДЛОЖЕНИЕМ.
И ВОТ ЧТО МЫ УСЛЫШАЛИ:

Анташев С.А. -  «человек, который 
неравнодушен к судьбе родного 
города и завода».

Бокк В.В. -  «талантливый руково
дитель и организатор».

Вайно Э К. -  «человек, внесший 
огромный вклад в развитие авто
мобильной промышленности Рос
сии».

Вильчик В.А. -  «настоящий управ
ленец».

Воробьев В.Н. - «прекрасный 
семьянин».

Гинц Н А. -  «человек слова и 
дела».

Дульцев И.Д. -  «человек огром
ной силы воли».

Автосалоне в Женеве

Новгороде на-ЯрмапкЯ

вич запрещал вносить изменения 
в технологию и конструкцию авто
мобиля и говорил, что сначала 
освойте то, что купили, а потом 
занимайтесь внедрением своих 
предложений...

. . .  ДО 1985 ГОДА так сложилось, 
что СКП всегда оказывалось на 
заднем плане. Была такая молва, 
что в СКП нет хороших специали
стов. По традиции, в производ
ственном соревновании первые 
места занимали МСП, МТП, ПП. К 
СКП как к основному производ
ству, которое выпускает готовую 
продукцию, всегда можно было 
предъявить претензии. Придя в 
производство, я собрал руково
дителей отделов и цехов, объяс
нил, что молва несправедлива, что 
они ничем не отличаются от дру
гих руководителей и я постараюсь 
это клеймо с производства снять, 
если найдем взаимопонимание 
и будем вместе работать. Через 
некоторое время СКП вышло на 
второе место, а затем стали регу
лярно занимать первые места. В 

дальнейшем СКП стало кузницей 
руководящих кадров для всего 
завода.

. . .  ВСПОМИНАЮ СИТУАЦИЮ в 
конце 1995 года, когда завод был 
в очень сложной ситуации. От 
момента перехода ВАЗа в ОАО 
процесс пошел не так, как нужно. 
Нам не хватало опыта в тот орга
низационный период, мы оказа
лись правопреемниками всех дол
гов ВАЗа перед государством, и 
эти миллиардные долги перешли 
на открытое акционерное обще
ство. Мы должны были их возвра
щать. Денег не было, пришлось 
заниматься бартером. Далее сто
яли две главные задачи, кроме 
госзадолженности по налогам. 
Это расчет с персоналом завода 
за почти полугодовую задержку 
по заработной плате и возобно
вить подготовку производства по 
автомобилю ВАЗ-2110. Без реше
ния этих двух задач невозможо 
было продолжать работу завода. 
И нам удалось решить эти две 
задачи, опираясь на коллектив.

. . . В  ДЕКАБРЕ 2005 ГОДА мы 
передали завод московской 
команде — представителям Рос
оборонэкспорта. На момент пере
дачи предприятие имело высо
кую финансово-экономическую 
устойчивость, не было никаких 
долгов -  ни перед банками, ни 
перед поставщиками, ни по нало
гам. Годовой товарный выпуск 
достиг почти одного миллиона 
автомобилей, включая около 230 
тысяч автокомплектов, постав
ляемых на внешние автосбороч-
ные заводы. Эти достижения 

были результатом реализации 
именно той комплексной
программы, которая пред
усматривала полную смену

■  модельного ряда автомо-
■  билей, комплексную модер

низацию производственных 
мощностей, реформиро-

р вание всей производствен-
|  ной структуры и системы

управления и другие направ
ления. К сожалению, нашей 
команде не удалось завер
шить эту программу, а при
шедшей нам на смену команде 
она, по-видимому, показалась 
неактуальной. В результате 
через пять лет завод превра
тился из лидера российского 
автомобильного рынка 

сайдеры.
в аут-

. .  .ТЕЗИС, КОТОРЫЙ был выдвинут 
ранее, что рынок определяет все, 
я считаю неправильным. Рынок -  
это инструмент, с помощью кото
рого государство умело управляет 
развитием экономики. Например, в 
Японии экономика развита потому, 
что государство умело использует 
механизмы рынка. Почему и гово
рим «рыночная экономика». При 
этом немаловажно иметь в виду и 
типы экономики: потребительская 
или производящая. Все это — при
оритет государственной власти.
Если этим не руководствоваться, 
то мелкий и средний бизнес у нас 
постепенно исчезнет. Это мое мне
ние.

. . .  В ГОРОДЕ НАДО бороться за 
перспективы. Надо использовать 
все ресурсы, чтобы АВТОВАЗ вновь 
стал градообразующим предприя
тием не формально, а по существу. 
Тольяттинская власть, депутаты 
городской думы, мэр, да и губер
натор Самарской области, обязаны 
быть патриотами, поэтому главная 
их задача -  развитие города. Они 
должны продумать один вариант, 
второй, третий, но сохранить авто
мобильное производство. Надо 
отстоять интересы Тольятти и вер
нуть городу те преференции, кото
рыми он всегда славился.

«Семь Вёрст»

Исаков В.К. -  «человек команды Поля
кова».

Карагин Н.М. -  «профессионал, уме
ющий разбираться в вопросах и про-
ИЗВОДСТВа, И быта». ■  о̂лжскмв «тосткжташ-

Леонович М.Е. -  «ученик Полякова, 
Человек с большой буквы».

Нахманович П.А. -  «Н.В. Ляченков -  
талантливый инженер и прекрас
ный организатор автомобильного 
производства, постоянно наце
ленный на развитие новых мето
дов в технологии и управлении».

Остудин Н.И. -  «сильный, смелый, 
лидер и реформатор».

Отец Димитрий -  «человек, глу
боко уважающий традиции рус
ской православной церкви».

Очиров С.В. -  «глыба, матерый 
человечище, автовазовец».

Перевезенцев С.Н. -  «руководитель, 
умеющий мобилизовать коллектив 
на выполнение задач».

Столбов В.И. -  «русский инженер 
советской формации».

Туманов Н.А. -  «человек, умеющий 
принимать решения и их выполнять».

Четыре

Тихонов В.И. -  «руководитель с обо
стренным чувством справедливости».

Уткин Н.Д. -  «очень дисциплиниро
ванный человек».
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Хасаев Г.Р. -  «удивительно талантли
вый и целеустремленный человек».
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